

## El Dr. Vicente Valdez Tamez y la Cartografía Temática

Corrían los años setentas cuando el gobierno federal a través de la extinta Secretaría de la Presidencia tomó la decisión y el compromiso de Identificar, cuantificar y delimitar todo el territorio Nacional a través de la cartografía temática por lo cual requería en sus filas de profesionistas de diferentes Universidades del país que tuvieran conocimientos en materia de recursos naturales del país y habilidad para desarrollar trabajos en campo.

Fue en agosto de 1973 cuando el Dr. Vicente Valdez en ese entonces recién egresado de la Facultad de Ciencias Biológicas de la UANL por iniciativa propia, viajó a la Cd. de México a presentar los exámenes de admisión a dicha dependencia oficial, sin saber que este sería el principio de una larga carrera que abrazaría con pasión toda su vida.

La Comisión de Estudios del Territorio Nacional (CETENAL) fue en esos años la segunda escuela formadora del joven Vicente Valdez ya que aquí aprendió fotointerpretación, percepción remota, cartografía básica aplicada al conocimiento del uso del suelo y la vegetación. Estas nuevas metodologías e instrumentos de planeación, en su tiempo le plantearon un reto e inquietud ya que venían a revolucionar las formas tradicionales de estudiar e investigar los ecosistemas naturales. Fueron los años en que forjó su carácter y su estricta disciplina para trabajar en campo.

Realizando su trabajo en esta Institución, tuvo la oportunidad de viajar y conocer todo el país haciendo reconocimiento de la vegetación, de los ecosistemas y regiones geográficas en compañía de reconocidos botánicos y expertos en la materia que compartieron sus conocimientos y amistad con él y su familia: Ing. Ramón Cardoza V., Dr. Francisco Takaki K., Lic. Ubertino Pantoja, Biol. Jorge Gimete, Biol. Eduardo Salas, Biol. Armando Cortés, Biol. José Ma. Juantos, Ing. Carlos Velazco y un servidor, entre muchos otros.

Durante estos años Vicente Valdez realizó muchos mapas de Uso del Suelo y Vegetación escala 1:50,000 y 1:250,000 para la Dirección General de Geografía del

Territorio Nacional (DGGTNA) ahora INEGI de diferentes estados de la república. Con gran dedicación al trabajo cartográfico, en 1981, se dio tiempo para terminar su Tesis de Licenciatura que intituló "Contribución al Conocimiento de los Tipos de vegetación, su cartografía y notas florísticas del Municipio de Santiago Nuevo León", lugar que lo vio nacer y al que regresaría unos años después a vivir con su familia.

En los ochentas regresa al estado de Nuevo León a continuar con los estudios cartográficos a detalle, cubrimiento y actualización cartográfica del estado de Nuevo León al mando de una Dirección de Cartografía Regional que dependía entonces de la Secretaría de Programación y Presupuesto.

En los siguientes años realizó estudios de posgrado obteniendo el grado de Doctor en la Universidad Autónoma de Nuevo León y continuó por otra parte con trabajos especializados de cartografía automatizada con aplicaciones en Ordenamiento ecológico territorial, Impacto Ambiental y Delimitaciones de Áreas Naturales Protegidas del estado de Nuevo León.

El Dr. Vicente Valdez nunca dejó de estudiar las comunidades vegetales y ecosistemas de la Región Norte de México, ni dejó de lado su pasión por el uso de los sistemas cartográficos georeferenciados. Por eso cuando se paraba en un foro defendía férreamente siempre su punto de vista ya que por su experiencia sabía y conocía a fondo de lo que estaba hablando.

Era común que estudiantes e interesados en estos temas lo fueran a buscar a su casa en Villa de Santiago para consultarle y él los atendía con mucho profesionalismo. También era un gusto de los amigos visitarlo para compartir con la familia, los recuerdos de los buenos tiempos de la cartografía y las aventuras en campo.

Se fue el Dr. Vicente Valdez Tamez y con él una buena parte de la historia cartográfica de nuestro país.

**Biol. Héctor E. López Salas**

*Vicente Valdez era la única persona a quien recurrir cuando yo aprendía a imaginar la naturaleza desde el espacio, y su delimitación física en mapas y planos. Las cartas de INEGI escondían información más allá de lo imaginado. Vicente era autor de muchísimas de ellas, con su experiencia directa de campo plasmada en cartografía y una gran sabiduría de geografía y botánica.*

*Además de mapas y cartas, su pasión era la naturaleza, en donde leía los cambios ocasionados por el hombre. Salir al campo con él era ir acompañado de una enciclopedia, un guía botánico detallado y de gran conocimiento. Nos mostraba especies vegetales únicas, o escasas, o raras en su ubicación. Todo lo había venido descubriendo desde sus recorridos de infancia en su natal San Isidro en Santiago, Nuevo León.*

*Tenaz y perseverante, trabajador honrado e incansable, Vicente cumplió todas sus metas. La última fue obtener su doctorado. Nunca dejó de defender sus teorías sobre la presencia de ciertos tipos de vegetación en Nuevo León, estado que conocía de memoria y en rincones que pocos habían pisado.*

*Siempre dispuesto a apoyar a quien le pidiera ayuda, además de trabajar en INEGI, colaboraba voluntariamente en proyectos de gobierno, y en el fortalecimiento del Centro Pronatura de Información para la Conservación en la oficina Noreste. Fue generoso en compartir su sabiduría, así como una buena conversación, y por que no, una buena receta de pollo en salsa.*

*La buena salud no fue un aliado en su vida. A pesar de ello hasta el último momento cumplió con todas sus responsabilidades. Deja un gran vacío en el campo de la botánica, de la geografía y de la fotointerpretación.*

*Descanse en paz.*

*Magdalena Rovalo Merino  
Directora  
Pronatura Noreste AC*

# I N M E M O R I A M



*Estas palabras son dedicadas a la memoria de una excelente persona; un padre de familia ejemplar que fue duro en sus decisiones, mas comprensivo en sus acciones; un esposo cariñoso y consentidor; un amigo leal con el cual siempre se podía contar y sobre todo un biólogo comprometido enormemente con su carrera; el Dr. Vicente Valdez Jamez.*

*Gracias a su apoyo, confianza y sabios y acertados consejos logró hacer de nosotros, su familia, personas de bien, que aunque con los defectos y virtudes, diferencias y acuerdos, comunes en todas las familias, al final del día nos daba la fuerza y el ejemplo para superar y aprender de nuestros errores.*

*Y aunque ya no esta con nosotros sabemos que tenemos su apoyo y protección esté donde esté y eso nos hace vivir cada día con la fuerza que nos dan sus recuerdos.*

*Es un hecho que su partida nos ha dejado un vacío muy grande que costará mucho llenar, mas sin embargo nos ha dejado un ejemplo a seguir, pues nos llenan de orgullo todos sus logros que alcanzó tanto en su vida personal como profesional ya que el fue una persona muy dedicada a su trabajo y apasionado por su carrera.*

*Por todo esto queremos darle las gracias; gracias al esposo, padre y amigo.*

*Siempre te recordaremos.*

*Familia Valdez Marroquín*